

tous jusqu'au dernier. « Si vous ne les exterminatez, ils seront comme un clou dans l'œil, comme une flèche dans le côté. Qu'ils périssent, ou vous payent tribut. »

22. Derniers jours de Moïse (1585). — Deux mois restaient encore pour que les quarante années de pèlerinage au désert fussent accomplies. Moïse les employa à donner ses dernières instructions. Il raconta tous les bienfaits du Seigneur depuis la sortie d'Égypte et sa juste sévérité contre ceux qui avaient offensé son saint nom ; il rappela les lois promulguées sur le Sinaï et en forma le livre du *Deutéronome* ou de la loi répétée. Après l'avoir lu au peuple, il le donna aux enfants de Lévi et aux anciens d'Israël, en leur disant : « Tous les sept ans, quand sera venue l'année de rémission, au temps de la fête des Tabernacles, les fils d'Israël s'assembleront devant le Seigneur, et alors vous lirez les paroles de cette loi, afin que tous l'écoutent et l'apprennent. » Puis il appela Josué, lui donna ses derniers conseils, et composa un cantique plein de la grandeur de sa foi et de son génie.

Enfin, comme Jacob avait béni sa famille au moment où elle commençait à devenir un peuple, Moïse prononça sur chaque tribu une bénédiction prophétique. Dieu n'avait pas voulu qu'il entrât dans la terre réservée aux enfants d'Israël ; mais il avait reçu la promesse qu'il la verrait avant de mourir. L'heure était venue : il gravit le mont Nébo, et de là contempla la patrie de son peuple. Ce fut en cet endroit que ses yeux se fermèrent. Il mourut à l'âge de cent vingt ans. Nul homme jusqu'à ce jour n'a connu le lieu où son corps repose. Les tribus le pleurèrent pendant trente jours, et après lui il ne s'éleva plus du milieu du peuple de prophète à qui le Seigneur parlât comme à lui, face à face, ni qui ait fait tant de prodiges devant tout Israël.